
 
 
 

Élections cantonales 2023  
Questionnaire de Pro Natura Genève et du WWF Genève 
Réponses des candidat·e·s au Conseil d’État par parti politique 

 
 

Environnement et ressources naturelles 
 
Pensez-vous que les considérations environnementales dans les planifications territoriales de Genève 
doivent être intégrées de manière contraignante? 
• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Non 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin   Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Êtes-vous en faveur d'une augmentation générale des investissements pour améliorer la qualité de l'eau à 
Genève? Par ex. analyse fine des sources polluantes, développement d'un réseau de zones humides, etc. 
• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Oui 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin   Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
  



Pensez-vous que les agricultrices et agriculteurs de Genève doivent adopter des pratiques agricoles plus 
respectueuses de l'environnement? 

• Liste 01 Philippe Morel  Je n'ai pas d'avis 
• Liste 02 Pierre Maudet  Je n'ai pas d'avis 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Commentaires sur la partie Environnement et ressources naturelles : 

 
• Liste 01 Philippe Morel : Je ne connais pas les pratiques des agriculteurs sur Genève par région 

ou par exploitation ! Mais il est certain qu'il faut appliquer des pratiques respectueuses de 
l'environnement chaque fois que cela est possible ! " 

• Liste 02 Pierre Maudet : Le mouvement Libertés et Justice sociale est en faveur de politique de 
prévention pour les questions liées à l’environnement. Pour que les comportements changent, il est 
nécessaire de faire un effort pédagogique vis-à-vis de la population. Genève a la chance de ne pas 
connaître de pratiques agricoles intensives et la majorité de ses agriculteurs et agricultrices 
défendent avec vigueur une agriculture durable, respectueuse de l’environnement. Les agriculteurs 
doivent être soutenus, mais ne peuvent pas subir les pratiques de prix imposées par les grands 
distributeurs.  

• Liste 03 Fabienne Fischer : Il faut accompagner, y compris financièrement, les entreprises ayant 
un impact sur le territoire, et notamment les exploitations agricoles, dans cette transition. 

• Liste 03 Thierry Apothéloz : L'environnement doit être une préoccupation centrale dans chaque 
projet de développement urbain. Non seulement pour répondre à l'urgence climatique, mais 
également pour assurer une qualité de vie aux habitant-e-s. L'accès à des espaces verts et des 
zones le plus possible végétalisées est un élément essentiel pour la santé et le bien-être. Les 
nouvelles constructions doivent être conçues de manière à minimiser leur impact environnemental et 
à encourager les modes de vie durables. Nous devons également encourager la participation 
citoyenne dans les processus décisionnels ainsi que des infrastructures publiques pour garantir les 
besoins de chaque nouveau quartier. 

• Liste 09 Luc Barthassat : Les politiques et les associations doivent collaborer avec les 
professionnels de l’agriculture et de la viticulture de en bonne collaboration, pour trouver les bonnes 
solutions  

• Liste 12 Françoise Nyffeler : Il y a urgence les mesures et les lois doivent êtr4e à la hauteur de la 
catastrophe dans laquelle nous sommes  

• Liste 12 Teo Frei : Les considérations environnementales doivent totalement être prises en compte 
dans la planification territoriale. Les constructions de logements, d'équipements publics (écoles, 
crèches,...) et de bâtiments à usage culturel, associatif ou sportif nécessaires doivent être 
construites sur des zones à très faible biodiversité, en construisant à partir du bâti existant (plutôt 
que de détruire et reconstruire), et en utilisant des matériaux plus durable et moins polluant que le 
béton (ex. : bois). Les forêts et autres zones humides sont à préserver. 
Il faut aider les paysan-ne-x-s qui ne le font pas actuellement à adopter une agriculture 
respectueuse du climat et de la biodiversité et ne consommant peu d'énergie et de ressource. La 
coalition Ensemble à Gauche : solidaritéS · DAL · Parti du Travail propose d'instaurer un Revenu de 
reconversion écologique pour encourager les personnes travaillant dans un secteur polluant à se 
reconvertir dans un secteur d'avenir tel que l'agriculture paysanne agro-écologique en leur 
garantissant un revenu durant toute leur période de formation et reconversion équivalent à leur 
dernier salaire/revenu. Nous proposons aussi que l'Etat mette en place des locaux et aides pour 



l'instauration de marchés participatifs par les petites fermes paysannes agro-écologiques, et de 
conclure avec elles des garanties d'achat pour cantines scolaires ou professionnelles afin de 
promouvoir une alimentation saine et locale tout en leur garantissant des prix justes et 
rémunérateurs. 
 

Biodiversité et paysage 
 
Pensez-vous que la nature et le paysage doivent être pris en considération en amont des projets de 
construction à Genève de manière plus contraignante? 
• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Non 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin   Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Seriez-vous prêt·e à soutenir la création de zones de sanctuarisation pour protéger la nature et préserver 
la biodiversité le long des rivières dans le canton de Genève ? 

• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Non 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Êtes-vous en faveur de la valorisation et du renforcement des continuités naturelles et paysagères à 
Genève? Par ex. dans le cadre du PAV qui s'étend sur plusieurs communes 

• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Oui 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei Oui 

 

 
 



Pensez-vous que des actions supplémentaires doivent être adoptées afin de protéger d'autres espèces 
indigènes et garantir leur maintien, voire leur augmentation, dans la région genevoise? 

• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Je n'ai pas d'avis 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Commentaires sur la partie Biodiversité et paysage : 

• Liste 02 Pierre Maudet : Le besoin impérieux de logements à Genève nécessite une action 
concertée. Fixer des impératifs qualitatifs sans consultation avec les acteurs concernés revient à 
bloquer la construction sur des années, ce qui n’est pas dans l’intérêt de la majorité des Genevois et 
Genevoises qui peinent à se loger. 

• Liste 03 Fabienne Fischer : La préservation de la biodiversité présente le même caractère d'urgence 
et nécessite la même détermination politique que la lutte contre le dérèglement climatique. 

• Liste 03 Thierry Apothéloz : Le projet actuel de la Praille-Acacias-Vernets (PAV) prévoit une remise à 
l'air libre de l'Aire. Ce type de projet est à encourager partout où cela est possible. La rivière 
deviendra ainsi le fil conducteur pour l'ensemble du PAV, un élément naturel créateur d'identité pour 
ce nouveau quartier. 

• Liste 09 Luc Barthassat : Encore une fois. Tous les milieux concernés doivent se concerter pour 
mieux collaborer ensemble. 

• Liste 12 Teo Frei : Les projets de construction doivent s'intégrer au paysage et à leur environnement 
naturel. Le choix de matériaux autre que du béton est notamment primordial. Il ne faut évidemment 
pas déclasser des zones agricoles ou à forte biodiversité, et plutôt construire dans les zones avec 
une très faible ou inexistante biodiversité. 

 
Biodiversité et pollution lumineuse 
 
Êtes-vous en faveur de la réduction de la pollution lumineuse à Genève et de la protection de la 
biodiversité de la région? 

• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Oui 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
  



Pensez-vous qu'un plan "pollution lumineuse" doit être mis en place et qu'l faut augmenter la proportion de 
corridors noirs à Genève? 

• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Je n'ai pas d'avis 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Commentaires sur la partie Biodiversité et pollution lumineuse : 

 
• Liste 02 Pierre Maude : Là encore, en période de crise énergétique, le canton doit faire un effort de 

prévention en expliquant pourquoi les enseignes lumineuses peuvent être réduites à certaines 
heures, mais une réflexion doit avoir lieu entre garantie de la sécurité des habitants la nuit et 
consommation énergétique raisonnable.  

• Liste 03 Thierry Apothéloz : Les corridors noirs sont essentiels pour la biodiversité. La réduction de 
la pollution lumineuse est un enjeu important pour la préservation de la biodiversité et pour la qualité 
de vie des habitant·e·s. Toutefois, il est également essentiel de trouver un équilibre entre la 
réduction de la pollution lumineuse et la sécurité, notamment pour la circulation des vélos et des 
piéton·ne·s dans les quartiers. Nous l’avons vu lors de la dernière opération La Nuit est belle, la 
circulation pour les mobilités douces sur les grands axes étaient rendues plus difficiles. 

• Liste 09 Luc Barthassat : Corridors noir oui mais attention aux questions liées à la sécurité. 
• Liste 12 Françoise Nyffeler : Totalement favorable à rendre la nuit à toutes les espèces qui en ont 

besoins 
• Liste 12 Teo Frei : Il faut également réduire la pollution lumineuse en s'attaquant aux panneaux 

publicitaires numériques, lutter contre les vitrines allumées et les enseignes lumineuses. 
 
Mobilité et transport 
 
Êtes-vous en faveur d'une restriction de la création de nouvelles infrastructures routières à Genève ? 

• Liste 01 Philippe Morel  Non 
• Liste 02 Pierre Maudet  Oui 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Non 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
 
 
 
 
 



Pensez-vous que la place de la voiture (places de parking, déplacements) à Genève doit être réduite (-40% 
selon Plan climat 2030) et qu'il faut encourager les modes de transport doux, tels que les transports publics, 
le vélo ou la marche? 

• Liste 01 Philippe Morel  Je n'ai pas d'avis 
• Liste 02 Pierre Maudet  Non 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Êtes-vous en faveur de l'adoption de mesures visant à améliorer la qualité de l'air dans la région 
genevoise, notamment en réduisant les émissions de particules fines liées au trafic routier? 

• Liste 01 Philippe Morel  Oui 
• Liste 02 Pierre Maudet  Oui 
• Liste 03 Antonio Hodgers  Oui 
• Liste 03 Carole-Anne Kast  Oui 
• Liste 03 Fabienne Fischer  Oui 
• Liste 03 Thierry Apothéloz  Oui 
• Liste 08 Marc Wuarin  Oui 
• Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Oui 
• Liste 09 Luc Barthassat   Oui 
• Liste 12 Alexander Eniline  Oui 
• Liste 12 Françoise Nyffeler  Oui 
• Liste 12 Teo Frei   Oui 

 
Commentaires sur la partie Mobilité et transport : 
 

• Liste 01 Philippe Morel : La diminution du trafic urbain doit commencer par une diminution drastique 
des voitures de frontaliers passant la frontière tous les jours !!! 

• Liste 02 Pierre Maudet : Le mouvement Libertés et Justice sociale n’est pas pour une politique qui 
consiste à opposer des usagers et usagères les uns contre les autres. Le mouvement soutient une 
baisse de prix de l’abonnement TPG pour favoriser la mobilité douce et les pratiques de co-voiturage 
pour accéder au centre-ville aux heures de pointe. Néanmoins, de nombreuses familles et des 
professionnels ont besoin de leur véhicule pour se déplacer ; raison pour laquelle nous sommes 
opposés à la réduction des places de parking existantes. 

• Liste 03 Fabienne Fischer : La réduction de la mobilité contrainte serait facilitée par une répartition 
équilibrée des emplois sur le territoire cantonal et du Grand Genève. Il convient de privilégier la 
mobilité des entreprises par rapport au trafic individuel motorisé. 

• Liste 03 Thierry Apothéloz : Il faut poursuivre le changement de paradigme dans la politique de mobilité 
du canton et du Grand Genève pour atteindre les objectifs de réduction de 60% des gaz à effet de 
serre d'ici 2030. Cela implique de réduire la place des transports individuels motorisés pour développer 
les transports publics et les axes forts de mobilité douce. Il s’agit avant tout d’une question de qualité 
de vie et de santé pour les habitant·e·s de notre canton. 

• Liste 09 Luc Barthassat : Le respect de la volonté du votes sur la traversée du lac, c’est 35 % de 
véhicules au centre ville , que nous pourrions pacifier ensuite au niveau restriction de véhicules dans le 
centre. L’un n’ira pas sans l’autre. Cessons ces petites guerres ridicules  

• Liste 12 Alexander Eniline : La place de la voiture devra être drastiquement réduite, et son usage 
devenir l'exception. La seule question est si on le fait maintenant, ou lorsque le réchauffement 
climatique sera dans les 3°C 

• Liste 12 Françoise Nyffeler : C'est en dégageant l'espace public de la voiture que la population 
changera de mode de mobilité. Il faut renforcer et prioriser les transports publics 



• Liste 12 Teo Frei : De nombreuses mesures sont nécessaires afin de favoriser les modes de transport 
doux et réduire massivement les déplacements en transport individuel motorisé, nocifs pour le climat, 
la biodiversité, la santé et la sécurité. La coalition Ensemble à Gauche : solidaritéS · DAL · Parti du 
Travail nous défendons une politique de mobilité pour les courts déplacements centrés sur la marche, 
le vélo ou les transports publics. Il faut réduire massivement les places de stationnement en ville, 
arrêter la construction de nouvelles infrastructures routières, ralentir le trafic. Il faut piétonniser le 
centre-ville et les quartiers d'habitation, rééquilibre l'espace public en faveur de la marche, du vélo et 
des transports publics. Il faut élargir les trottoirs, développer massivement le réseau cyclable sur toutes 
les routes primaires et secondaires. Les pistes cyclables doivent être directes, continues, larges et 
sécurisées. Elles doivent permettre de circuler à vélo en toute sécurité pour des enfants comme pour 
des personnes âgées en bonne santé physique. Elles doivent permettre de se déplacer en toute 
sécurité en étant séparées de la route, et être larges pour permettre les dépassements entre cyclistes, 
et le transport de marchandises en vélo cargo, ou le vélo avec ses enfants. Le réseau des transports 
publics doit être étendu de même que la cadence et les horaires pour répondre aux différents besoins 
de mobilité. Les transports publics doivent avoir la priorité dans le trafic, il faut réguler les feux et leur 
accorder des voies propres. Il faut rendre les TPG gratuits pour encourager leur usage et montrer 
symboliquement leur importance. Il faut améliorer les salaires et conditions de travail du personnel pour 
rendre plus attractif leur travail. Un revenu de reconversion écologique est aussi nécessaire pour 
encourager les reconversions vers les emplois pour la mobilité douce et les transports publics. Pour les 
longs déplacements, il faut favoriser la marche et le vélo pour les premiers et derniers kilomètres, et les 
transports publics entre deux. Pour ça, il faut aider à financer le développement du réseau cyclable et 
piéton dans la campagne genevoise, dans le canton de Vaud et en France voisine. Il faut de 
nombreuses places de stationnement pour vélo et possibilité d'en emprunter très facilement, y compris 
des vélos cargos. Il faut réduire la possession de voitures individuelles, et développer les voitures 
partagées dans les immeubles, et le covoiturage, pour quand cela est nécessaire uniquement. Il faut 
interdire les SUV en ville. Il faut électrifier le parc automobile tout en le réduisant massivement, et 
électrifier le parc des TPG. De manière plus profonde, il faut encourager une relocalisation des emplois 
et des services et activités pour réduire des déplacements tout en améliorant la qualité de vie. Enfin, il 
faut massivement réduire les vols d'avion, en supprimant les vols en jet privé et les vols courte 
distance, et en réduisant les vols d'affaires. 

 
Commentaires d’ordres généraux sur le questionnaire 
 
Liste 01 Philippe Morel : Notre canton ne doit pas s'agrandir indéfiniment ! Les zones agricoles, viticoles et 
vertes sont petites et doivent être protégées. Nous devons préférer la qualité d'une densification qui ne doit pas 
être exclusivement quantitative ! Accepter des entreprises qui apportent une plus-value dans notre canton ! 
Ménager des couloirs pour le passage des les animaux, entretenir nos forêts et informer régulièrement notre 
population de la contribution qu'elle peut apporter dans un domaine oui un autre.Stop à une densification sans 
limite. 
 
Liste 03 Antonio Hodgers : L'objectif principal est de stopper l'étalement urbain du Grand Genève. Sur cette 
base, nous pouvons renforcer les corridors biologiques.  
 
Liste 03 Fabienne Fischer : En tant que ministre de l'économie et de l'emploi, je souhaite renforcer la 
coopération avec les associations défendant la biodiversité et luttant contre le dérèglement climatique, afin 
d'aider les entreprises à intégrer ces préoccupations dans leurs modèles d'affaires. Dans cette optique, l'Etat 
doit soutenir les formations à de nouveaux métiers ainsi que la formation continue aux enjeux 
environnementaux dans toutes les professions, et faciliter les reconversions professionnelles, notamment pour 
les personnes en recherche d'emploi. 
 
Liste 03 Thierry Apothéloz : Le Canton de Genève a une chance incroyable, celui d'être un canton certes aux 
petites dimensions, mais qui arrive à concentrer en son sein des hameaux, des villages, des cités et des villes à 
quelques minutes d'espaces naturels que nous nous devons de protéger. Il s'agit d'une question de qualité de 
vie, mais également d'objectifs climatiques. Je m'engage à respecter cet équilibre afin de préserver au 
maximum notre zone agricole en densifiant les zones construites, là où c'est possible. Je m’engage également 
à soutenir les projets de nouveaux quartiers qui garantissent aux habitant·e·s un maximum d’espaces 
végétalisés et des liens d’expression et de concertation pour améliorer le bien-vivre à Genève. 
 
Liste 08 Marc Wuarin : Attaché aux questions environnementales et de biodiversité, j’ai déjà eu l’occasion 
d’insister, au niveau communal, sur l’importance de la préservation des couloirs biologiques dans le cadre du 
plan directeur communal. Aujourd’hui, ces réflexions me semblent indispensables à mener, également au 
niveau cantonal. L’intégration systématique de ces enjeux dans le cadre de PLQ doit avoir lieu. En parallèle, je 



me suis toujours engagé en faveur d’une agriculture plus durable, notamment à travers la réduction de 
l’utilisation de phytosanitaires, et la réduction de la production de produits d’origine animale. Je souhaite 
aujourd’hui soutenir les agriculteurs dans une démarche de transition, à travers des aides ciblées, comme nous 
le proposons dans notre programme cantonal. Enfin, j’ai toujours été engagé en faveur de la mobilité douce, 
dont les bénéfices, tant écologiques, qu’économiques et sanitaires, doivent être rappelés afin de lui permettre 
de devenir le cœur de la mobilité de demain. Le développement d’infrastructures cyclables et la réorganisation 
de la voie publique en faveur des mobilités douces est une de mes priorités. 
 
Liste 08 Marie-Claude Sawerschel Merci pour votre travail ! 
 
Liste 09 Luc Barthassat : Nous devons créer des plateformes de collaboration sur tout ce qui implique 
l’environnement à Geneve. Il faut que les milieux économiques y trouvent leurs comptes, sinon rien ne 
changera concrètement. Le programme nature en ville et la loi sur la biodiversité, ainsi que la fusion des 
services de l’environnement et de l’agriculture a été mis au point par mes soins, je ne vous parle pas du rapport 
sur l’electomobilité et de la loi sur la mobilité cohérente et équilibrée. 
Rassembler les forces de tous les bords politiques, économiques etc etc est le seul moyen d’avancer 
concrètement. 
 
Liste 12 Alexander Eniline : La protection de l'environnement implique de rompre avec le mode de production 
qui le détruit, en clair de sortir du capitalisme. Le GIEC parle d'ailleurs de la nécessité de transformations 
systémiques. C'est la raison d'être du Parti du Travail, et sa réalisation est aujourd'hui une urgence vitale 
 
Liste 12 Françoise Nyffeler : La prochaine législature doit être beaucoup plus engagée concrètement dasn la 
lutte pour protéger le climat et la biodiversité. Les délais doivent être beaucoup plus courts et les mesures 
beaucoup plus profondes et claires. 
 
Liste 12 Teo Frei : "Dans l'école obligatoire comme dans les formations post-obligatoires, il faut instaurer des 
cours qui détaillent le dérèglement climatique, l'effondrement de la biodiversité, l'épuisement des ressources 
naturelles, et comment y faire face, comment changer les modes de production et de consommation. Il faut 
former les journalistes sur ces problématiques majeures, de même que les élu-e-x-s. 
Il faut sortir des énergies fossiles, en mettant fin urgemment aux investissements dans les énergies fossiles, 
dans lesquels la place financière genevoise investit massivement. Il faut mettre fin à la spéculation sur les 
matières premières. 
Il faut développer les énergies renouvelables telles que les installations solaires, tout en protégeant mieux la 
biodiversité. 
Il faut mieux isoler les bâtiments, remplacer les chauffages à gaz, sans faire payer plus les locataires, en aidant 
les propriétaires qui en ont besoin. Construire à partir du bâti existant, en utilisant des matériaux autres que du 
béton, plus durables et écologiques, comme le bois par exemple. 
Il faut développer massivement la mobilité douce et les transports en commun. 
Il faut aider l'agriculture paysanne agro-écologique et promouvoir une alimentation saine et locale, si possible 
végétarienne ou végétalienne, notamment dans les cantines scolaires et professionnelles. 
Il faut instaurer un Revenu de reconversion écologique pour permettre et encourager les personnes travaillant 
dans des secteurs destructeurs du vivant de se former et de se reconvertir, en bénéficiant d'un revenu au moins 
équivalent au dernier salaire/revenu touché, et afin de répondre au manque de main d'oeuvre. 
Il faut aussi garantir un financement majeur pour la transformation écologique, en faisant payer les grandes 
entreprises et les plus riches, responsables de la situation actuelle, et créer des emplois écologiques et sociaux. 
Il faut enfin reverser aux populations du Sud global, aux populations autochtones et communautés 
premièrement affectées des réparations pour la destruction du vivant exercées par les élites du Nord global." 


